
3月22日，朝阳团区委书
记刘凯携区青年志愿者协会
工作人员、志愿者代表，赴望
京街道花家地南里社区温馨
家园参观调研，与朝阳区肢

残人协会副主席、望京花家
地南里社区温馨家园负责人
李楠共同探讨、研究“李楠工
作室”筹建工作。

在李楠老师的引导下，

大家首先参观了解了温馨家
园康复训练室、文体活动室、
图书阅览室和心理咨询室的
硬件情况，观摩了残疾人手
工制作活动。据李楠介绍，由

智力、精神残疾者亲手制作
的山核桃工艺品已成为享誉
全国的残疾人手工代表作，
得到了市场的认可，是残疾
人自强自立、积极融入社会
的象征。

随后，大家就“李楠工作
室”的创立方案进行了详细研
讨。李楠老师介绍了工作室
成立的背景，对工作室“帮助
他人，服务社会”的建设理念

进行了详细解读。建成后，工
作室将采用社会工作的专业
方法和社会公益的服务方式，
面向社区居民、老年人、残疾
人开展心理咨询、志愿服务、
资料调研等服务项目，力争成
为一家具有创新性和示范性
的社区公益组织。

刘凯书记在认真听取了
李楠老师的介绍后，表达了

朝阳团区委对“李楠工作室”
的极大关注，他认为工作室
的成立是一种社会服务管理
创新的尝试，团区委将积极
参与到工作室的筹建工作

中，全力帮助李楠解决筹建
中的困难。对于李楠提出的
缺乏人手及专业人员支持的
困难，刘凯书记提议在工作
室中设立朝阳区青年就业创
业见习基地，并以基地为平
台与驻区高校合作，吸引相
关专业大学生来工作室实
习、见习以及就业；并提出
了朝阳区青年志愿者协会与
李楠工作室合作开发、运作

志愿服务项目的设想，以及
利用“志愿朝阳网”进行工
作室的志愿者招募、项目对
接等。

在调研活动中，朝阳区
青年志愿者协会还聘请李楠
老师担任“志愿朝阳阳光讲
师”和志愿者培训顾问，约定
在“李楠工作室”成立后，邀
请她就助残志愿服务工作对
朝阳区青年志愿者开展专业
培训，共同促进朝阳区志愿
与公益事业的发展，为建设
文明城区增添力量。

（姜睿/文 马恒/摄）

2008年，北京化工大学团委书记
邹立娜正式上任，整体负责学校团
建、校园文化建设、学生干部培养、实
践育人等相关工作。奥运会期间，她
协助学校党委开展志愿者选拔、培
训、服务、后勤保障、总结表彰等工
作，化工大学校团委被北京市委、市
政府授予“奥运会、残奥会先进集体”
荣誉称号。2010年，学校创立将台洼
小学“蓝天足球队”志愿服务项目，并
以“快乐足球”为载体，搭建关爱农民
工子女志愿服务活动的新平台。

问：您能介绍一下北京化工大学

是怎样开展志愿活动工作的么？

答：学校的志愿活动从1995年就
开始了，志愿活动工作总体上分为三
个部分，第一部分是参加大型赛事。
在2006年世界青年足球锦标赛、2007
年“好运北京”测试赛、2008年奥运会
到2009年的“国庆60周年”大型赛事
中，都有我们学校的志愿者身影；第
二部分是建立基地。学校和朝阳区
残疾人联合会、中国科技馆、国家大

剧院、和平街街道、东四街道和劲松
街道都建立了长期有效的基地联系；
第三部分是发展特色项目。比如学校
和社会组织“金羽翼”———残障儿童
艺术康复中心合作，帮助残障儿童恢
复美好童年记忆；学校和将台洼小学
对接成立的“蓝天足球队”，更是得到

了团委和社会的肯定。

问：能否具体介绍一下学校和将

台洼小学的对接项目么？

答：2010年6月，学校初步构想了
在将台洼小学成立“蓝天足球队”的
项目，和校方沟通后，我们于7月8日
在将台洼小学举行了项目启动仪式，
并将项目定名为“快乐足球———关爱
农民工子女对接项目”。招募者来源
主要是我们学校足球队队员、教练，
还有一些大三大四的学生，志愿项目
内容中包括国学讲评、带小学生到景
点参观等等。

问：学校怎么想到在小学成立足

球队呢？

答：我们和其他学校最大的不
同，就是重视扩大小学的第二课堂。
以前，志愿者也参加过小学第一课堂
的教学。小学生们一开始很开心，觉
得大哥哥大姐姐们教书很新鲜，但是
时间久了，新鲜劲过去后，志愿者和
他们老师不同的授课方法或多或少
地影响到小学本来的教学计划，而且

农民工子弟小学恰恰缺乏第二课堂
的教育，于是我们就想到帮助将台洼
小学扩大第二课堂。在足球队成立的
半年后，我们又根据小学的实际需
求，开设了美术、地理、历史等课程，
项目也日渐成熟。

问：志愿者带小学生都参观过哪

些地方？有什么效果？

答：去年9月志愿者们带孩子参
观了科技馆，这次活动因为是第一次
活动，家长不太放心，所以家长也跟
着一起去的，这一次活动后，家长对
我们志愿者的工作也放心了，10月1
日志愿者就直接带孩子们参观国家
大剧院了，还有电影博物馆、地坛公
园以及我们学校。

问：在对接活动中，最让你印象

深刻的一次活动是？

答：印象最深的是第一次和孩子
们一起踢球。那时候是8月份，天气特
别热，我们足球队的队员和孩子们从
早上7点多开始踢，一直到下午1点
多。学校足球队的同学们累得上气不
接下气，很辛苦，但是孩子们还意犹
未尽地玩，看得出这样的活动是能够
给孩子带来真正快乐的。

问：在开展志愿活动的过程中遇

到过哪些问题？又是如何克服的？

答：困难肯定有。对于服务对象
担心活动的安全问题，学校都有针对
性地提供专项培训，我们还实行了团
队制，尽力保证每次活动出行时志愿
者和服务对象的安全。在志愿者这样
的大团队中，每个人都是值得敬佩

的，学校会尽力支持志愿者的工作，
也希望志愿者们保持热情，积极投入
到志愿服务中去。

问：学校对志愿活动的记录建立

了哪些完善的机制？

答：学校从2004年就有纸质记
录，到2005年开始在网上记录，2009
年更新了校园系统的网络，在志愿者
招募、登录注册、服务时间累计、大事
记录、各个学院的志愿时间统计方面
都有详细的记录。登入网站是用学生
的学号，所以只要是在校生都可以登
录注册。 （于越 朱开辰）
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“蓝天足球队”志愿新思维
———专访北京化工大学团委书记邹丽娜

朝阳团区委积极推进“李楠工作室”筹建工作
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